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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Acaban destrozados en la glorieta Hidalgo” 

 
“Recortan 5. 6 mdp al campo para 2017” 

 
“Faltan enfermeras en el Hospital General” 

 
“Matan a guía de turistas” 

 
“Detienen a presuntos plagiarios” 

 
“¡Por frio y lluvia!” 

 
“Programa Alimentario se mantendrá en algunos municipios” 

 
“Sancionan a operadores de 65 y más” 

 
“Sigue lo bueno: hora de revisar propuestas” 

 
“Del Mazo y Vázquez Mota, los más conocidos en el Edomex” 

 
“Mima Edomex a comisionados” 

 “Guerrero refuerza la estrategia de seguridad en municipios” 

 
“Militares, a tareas que amenacen la seguridad interior” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Da PRI consejerías políticas a cercanos de Omar Fayad: El Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) en Hidalgo eligió a los integrantes del sexto Consejo Político Nacional para el periodo estatutario 2016-2019, 

que en su mayoría es gente cercana al gobernador Omar Fayad Meneses. La resolución, que se dio a conocer en los 
estrados electrónicos del tricolor, colocó como consejeros políticos nacionales a Israel Jorge Félix Soto, como titular, 

y a Alejandro Enciso Arellano, suplente, encargado del Despacho del gobernador y secretario particular de Fayad 
Meneses, respectivamente. La segunda consejería es para Patricia Marcela González Valencia, directora general del 

Sistema de Desarrollo Integral para la Familia (DIF) Hidalgo, acompañada de Citlali Jaramillo Ramírez, actual 
secretaria de Contraloría y Transparencia de Hidalgo, como suplente. En el tercer puesto quedó José Ventura 

Meneses Arrieta, actual secretario de Obras Públicas y Desarrollo Territorial, en fórmula con Carlos Muñiz 

Rodríguez, secretario de Desarrollo Agropecuario. Luego, Adriana Elizabeth Flores Torres, coordinadora nacional de 
Mujer Indígenas del PRI y exregidora de Pachuca, y su suplente, Iliana Guadalupe Quijano Crespo, excandidata a 

diputada plurinominal del tricolor. La última consejería es para Cenobio Canales Juárez, titular, y Gregorio Islas 
Hernández, suplente. Los consejeros políticos nacionales se encargan de la planeación, decisión y evaluación de la 

política interna del partido (Antonio Alcaraz, página 09) 
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Crónica-Prevalece la inseguridad y violencia en Hidalgo: Reconoció la dirigencia del Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), que preside Abraham Mendoza Zenteno, que la entidad padece de inseguridad, 

pues no sólo en la zona centro de Pachuca ocurren robos, en otras regiones persisten brotes de violencia que 
deben atenderse con urgencia. En conferencia de prensa, para informar sobre el asalto que padecieron las oficinas 

de este partido, el líder estatal lamentó que el mandatario, Omar Fayad Meneses, quien asumió el cargo hace 
menos de tres meses, realmente no combate a la corrupción, como en su discurso presume. Además de los daños 

al inmueble, denunciaron, los sujetos robaron equipos de cómputo y documentación importante, como expedientes 

de excandidatos, padrón de militantes e información contable, así como un autoestéreo, lo cual representa un 
monto que oscila entre los 50 a 80 mil pesos. "No le cumplen a la ciudadanía cuando dicen que tienen experiencia 

para combatir la violencia, Hidalgo es una estado inseguro, donde el ejercicio del diálogo y político no dan 
resultados, o están ausentes. El estado no está sereno, eso nos deja a los ciudadanos en cierta vulnerabilidad". 

Reconoció que en esta etapa de cambio de administración son evidentes los problemas de inseguridad, por ejemplo 

en la zona metropolitana de la capital hidalguense, o bien los conflictos ejidatarios en el Valle del Mezquital, 
presencia de guardias comunitarias u otras situaciones que todavía la oficialía no atiende. El líder de Morena 

recordó que es obligación de los gobiernos entrantes, estatales o municipales, señalar cualquier anomalía o la 
llamada corrupción heredada. "Vemos que ese combate a la corrupción que tanto dijo en campaña, pues realmente 

no se combate en verdad, parece que no tienen el valor de afrontar esos problemas, por ejemplo el tema de las 
notarías, lo que señalamos de las obras del Tuzobús y la designación del titular de la Procuraduría General de 

Justicia (PGJEH)". (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Milenio-Pide Morena garantizar seguridad estatal; (Janet Barragán, página 10) 
El Independiente-Morena no descarta tintes políticos en robo a oficinas; (Alan Jiménez, página 02) 

Capital Hidalgo-Militantes piden se esclarezca “curioso” robo; (Verónica Ángeles, página 06)  
Plaza Juárez-Robo en Morena, primordialmente por la información: Mendoza Zenteno; (Socorro Ávila, 

página 5A) 

Uno más Uno-Por segunda vez, allanan y roban Comité Estatal de Morena; (Redacción, página 03) 

El Independiente-Cuestiona Morena autorización de patentes de notarios: Abraham Mendoza Zenteno, 

dirigente del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), señaló que pese a que el gobierno de Hidalgo aseguró 
que combatiría la corrupción no hizo nada contra las patentes de notarios públicos otorgadas en la recta final de la 

pasada administración. “Tenemos un gobierno que lleva tres meses y aunque su discurso principal fue el combate a 

la corrupción no lo vemos, arrastra problemáticas que puede resolver, como la entrega de notarías de una manera 
irresponsable e ilegal”. El dirigente partidista consideró que el actual gobierno tiene la capacidad de impedir tal 

situación. “Eso no es cacería de brujas, sino combatir la corrupción de verdad y el discurso principal de las 
autoridades es acabar con esto pero no tienen el valor de decir ‘va para atrás porque no debe hacerse’”. En la recta 

final de su administración, el exgobernador Francisco Olvera Ruiz otorgó 28 patentes de notarios públicos, entre 

titulares y adscritos, publicadas en el Periódico Oficial de Hidalgo mediante alcances. Durante rueda de prensa, el 
dirigente del partido cuestionó la asignación de notarías públicas, el nombramiento del procurador General de 

Justicia, así como el funcionamiento del transporte masivo Tuzobús. Además, Mendoza Zenteno informó que el 
diputado local y servidores públicos de Morena donan 50 por ciento de su salario para construir instituciones de 

educación y analizan la posibilidad de edificar una de ellas en Chilcuautla, donde ese partido gobierna. “Evaluamos 
cumplir en Chilcuautla para sacar adelante este compromiso y saber qué tipo de escuela es necesaria”, dijo y 

agregó que las aportaciones de los funcionarios públicos emanados del partido en Hidalgo son canalizadas a otros 

estados del país. (Víctor Valera, página 03) 
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El Independiente-Espera PAN alta participación en renovación de dirigencia estatal: La comisión estatal 
organizadora de la elección del comité directivo estatal del PAN espera participación alta de militantes el 18 de 

diciembre, tal como ocurrió en el proceso anterior. De acuerdo con el titular de dicha comisión Mauricio Anguiano 
Estrada, cuando fue electo Asael Hernández Cerón hubo participación cercana a 80 por ciento de la militancia y esta 

será la segunda ocasión que el Partido Acción Nacional en la entidad realizará dicha actividad. “Vamos a estar en 
ese rango porque causa bastante euforia y participación de la militancia este tipo de procesos, antes no se elegía la 

militancia de esta forma, entonces nos garantiza que sea amplia la participación el próximo 18 de diciembre”, 

apuntó. El padrón de militantes está conformado por 7 mil 493 miembros activos con derecho a participar en el 
proceso de renovación y elegir entre las dos opciones registradas: Alfredo Ortega Appendini y Asael Hernández 

Cerón. La comisión organizadora dio a conocer que habrá 56 centros de votación en la entidad y estarán 
conformados por presidentes, secretarios y escrutadores; además de dichos lugares donde sufragarán, en 15 

abarcarán más de dos municipios, derivado de la geografía de la entidad. En cuanto al desarrollo de la jornada del 

18 de diciembre, Anguiano Estrada explicó que a partir de las 9 horas serán instaladas las casillas para que después 
de una hora inicie la votación y serán cerradas a las 16 horas. “De ahí dependerá el flujo de la información que será 

extraoficial, pues hasta que no sesione la comisión, haga el cómputo estatal y declare la validez, será oficial el 
triunfo de algún candidato”, refirió. Mauricio Anguiano aseguró que la comisión organizadora no será factor que 

influya en el proceso de renovación de la dirigencia estatal panista, pues está conformada por personas honestas. 
“No seremos factor para que se descalifique este proceso, siempre vamos a garantizar el piso parejo a ambos 

candidatos y garante de que se cumpla en tiempo y forma lo estipulado en las normas complementarias”, 

sentenció. (Manuel Martínez, página 06) 

C O N G R E S O 
Criterio-Llama diputada a los ediles no fijarse salarios excesivos: La presidenta de la junta de gobierno del 

Congreso local, María Luisa Pérez Perusquía, llamó a los alcaldes a la responsabilidad en el empleo de los recursos 
públicos que estarán manejando el próximo año y a no fijarse salarios excesivos, luego de que en anteriores 

administraciones se han dado casos en que las dietas de los ediles han llegado a superar el sueldo del gobernador. 

La legisladora local señaló que, si bien el Congreso local emite recomendaciones a los ediles a través de un 
tabulador salarial para que perciban un sueldo acorde a su responsabilidad, los ayuntamientos son autónomos en el 

manejo de su presupuesto. Sin embargo, apuntó, “el llamado siempre a los servidores públicos, particularmente a 
los presidentes municipales, será el de ejercer el presupuesto con transparencia y responsabilidad”, dijo en relación 

a que los ediles pudieran caer en la tentación de exceder el salario del gobernador. “Estaremos pendientes al 
análisis de lo que han enviado para hacer las recomendaciones correspondientes”, dijo la presidenta de la junta 

local del Congreso del estado. Pérez Perusquía además se refirió al presupuesto asignado al estado por la 

federación, el cual no registró recortes en relación al recurso aplicado este año e incluso tuvo un ligero incremento, 
a lo cual dijo que “dadas las condiciones no sólo nacionales, sino internacionales, y ante posibilidad de recortes 

importantes, fue un enorme logro que no haya tenido el estado ningún recorte, sino un incremento”. “Eso es un 
logro de los diputados federales y del gobernador Omar Fayad”, consideró. Añadió que el gobierno de la entidad 

tiene hasta el 15 de diciembre para ingresar su la ley de egresos y una vez que el documento llegue al congreso “se 

procederá a la discusión”. (Emmanuel Rincón, página 07) 
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Criterio-Exhortan a modernizar catastros: Previo al cumplimiento de los primeros 80 días de gestión de los 84 
ayuntamientos, el diputado Canek Vázquez habló sobre la importancia que representa el que los municipios del 

estado se integren al Programa de Modernización Catastral y “con ello solucionar problemáticas que vienen 
arrastrando históricamente en el cobro del impuesto predial por no contar con los procedimientos de cálculo 

adecuados”. El diputado priísta comentó que en días pasados sostuvo una reunión de trabajo con el Instituto 
Catastral del Estado de Hidalgo, en el cual acordó trabajar de manera cercana con su director general, Jorge Daniel 

Escamilla, para lograr mejores avances en la concientización de los municipios para que se sumen a este importante 

esfuerzo del gobierno estatal. De acuerdo con la información que compartió este organismo, “se enfrentan dos 
problemáticas principalmente: la primera es que los ayuntamientos cobran el impuesto predial tomando como 

referencia un padrón fiscal y no un padrón de propiedades, y la segunda es que no existe una relación establecida 
entre el valor fiscal que los ayuntamientos emplean para el cálculo del impuesto predial y el valor catastral que 

señalan las leyes, similar al valor mercantil de la propiedad”, dijo. Lo anterior, lleva a las alcaldías a hacer una 

aplicación incorrecta de las bases y tasas establecidas en la Ley de Hacienda para los Municipios del Estado y su Ley 
de Ingresos Municipal, generando cobro de derechos en montos distintos a lo establecido, cobro de conceptos no 

considerados y una estimación superior proyectada en la ley. (Redacción, página 06) 
Milenio-Sugiere Canek dar prioridad a Modernización Catastral; (Redacción, página 08) 

Crónica-Primordial trabajar en la modernización catastral; (Redacción, página 10) 
El Independiente-Modernización catastral debe ser prioridad municipal: Canek Vázquez; (Redacción, 

página 07) 

Capital hidalgo-Modernización catastral debe ser prioridad municipal, dice Canek; (Redacción, página 
06) 

Plaza Juárez-Modernización Catastral debe ser prioridad municipal: Canek Vázquez; (Redacción, 
página 12A) 

Uno más Uno-Modernización catastral debe ser prioridad municipal: Canek Vázquez; (Redacción, 

página 05) 

El Independiente-Propone iniciativa que MP tenga acceso al registro de electores: Los documentos, 

datos e informes que la ciudadanía proporcione al Registro Federal de Electores serán estrictamente confidenciales 
y solo podrán presentarse en caso de juicios, recursos o procedimientos en los que el instituto fuese parte a 

solicitud del Ministerio Público tratándose de delitos graves o por mandato del juez competente. De acuerdo con la 

iniciativa planteada por el diputado federal por Hidalgo Alfredo Bejos Nicolás señala que debido a que no pueden 
darse a conocer esos datos, solo podrían aplicar cuando se trate de juicios, recursos o procedimientos en los que el 

instituto fuese parte, para cumplir las obligaciones previstas en esta ley en materia electoral y en la Ley General de 
Población en lo referente al Registro Nacional Ciudadano. Esa tentativa de reforma al artículo 126 de la Ley General 

de Instituciones y Procedimientos Electorales tiene como espíritu, de acuerdo con el legislador federal, el atacar a la 

impunidad y así tener una inmediatez en la procuración de justicia. En su exposición de motivos hace referencia a 
que México se encuentra entre los cinco países con los índices más altos de impunidad, de acuerdo con el Índice 

Global de Impunidad (IGI) 2015. “Porque México se ubicó en el segundo lugar a nivel mundial en cuanto a 
impunidad se refiere, por ello proponemos que desde la integración de la carpeta de investigación a la consignación 

a los tribunales, que establece las diligencias legalmente necesarias para que el Ministerio Público pueda resolver si 
ejercita o no la acción penal”, manifiesta la propuesta. Además “de que el representante social pueda allegarse de 

los mejores elementos y datos de prueba, esté facultado para solicitar al Registro Federal de Electores los 

documentos, datos e informes que los ciudadanos proporcionan, y con ello lograr una rápida y eficaz localización de 
los presuntos imputados”, abunda el legislador priista por Hidalgo. Bajo ese concepto el MP podría tener acceso a 

datos como apellido paterno, materno y nombre completo, lugar de nacimiento, sexo y edad. También tendrían 
permitido tener conocimiento del domicilio y tiempo de residencia, ocupación, firma, huellas dactilares y fotografía 

del solicitante. (Alan Jiménez, página 04) 
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P L A N O   E S T A T A L 
El Independiente-Buscan desaparecer lagunas legales para castigar a funcionarios corruptos: Como 

parte del trabajo de combate a la corrupción, el gobernador del estado trabajará con diputados del Congreso para 

revisar la legislación estatal y ver la posibilidad que ningún funcionario quede impune por lagunas legales. El 
gobernador Omar Fayad Meneses recientemente explicó que existen casos de algunos servidores públicos que 

cuentan con los elementos necesarios, en caso de ser señalados, para que nadie les eche la culpa y no sea 
comprobable su participación. Informó que durante sus administración trabajará con diputadas y diputados “con 

mucho cuidado, no en un periodo extraordinario, ni en una sesión, sino en una revisión a fondo para que no haya 

ese tipo de circunstancias que generen impunidad ante cosas obvias, cosas evidentes, pero los resquicios legales 
permiten que haya impunidad”. El mandatario estatal indicó que la impunidad es lo que más le molesta a la 

población, que aun sabiéndose las cosas no se actúe, sin embargo manifestó que a veces no es por voluntad sino 
que el andamiaje, las herramientas y las leyes no estaban construidas para un sistema. Por lo anterior comentó que 

actualmente es necesario construir un nuevo andamiaje, nuevas leyes, nuevos sistemas y formas de enfrentar las 
cosas, “eso es lo que nos puede dar un nuevo camino en el combate a la corrupción y en la transparencia”. No 

caer en la exageración. Fayad Meneses mencionó que en el caso de persecución a servidores públicos corruptos 

tampoco debe caerse en la exageración, al referirse a la máxima publicidad de los bienes de los funcionarios. Refirió 
que por seguridad de los servidores públicos, quienes son personas, no es recomendable publicar todos sus bienes, 

ya que actualmente el país está inmerso en la inseguridad con bandas del crimen que se valen de la tecnología para 
escoger víctimas. Aclaró que no quiere decir que el funcionario no informe sus bienes, al contrario, pero “le he 

pedido a la mesa de trabajo, y espero así quede, que construyan la posibilidad que una institución con ciudadanos 

pueda recoger los informes sobre la situación patrimonial, analizarlos, revisarlos, poder investigar si es real o no, y 
cada año puedan sacarlo y ver si aparecen propiedades en el registro público o si tuvo nuevas compras”, refirió. 

(Lourdes Naranjo, página 03) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Política ambiental 

Días antes de rendir protesta como gobernador de Hidalgo, Omar Fayad presentó a quienes lo acompañarían 

dentro de su gabinete. En un salón de eventos sociales de la capital hidalguense, uno a uno fueron desfilando 
quienes ahora se encuentran al frente de las principales oficinas estatales. Ahí fue presentado Benjamín Rico 

Moreno como secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo; un personaje de la vida política 
hidalguense que había sido nombrado ya en la víspera como hombre cercano al nuevo mandatario, amigo de 

mucho años y colaborador desde aquellas épocas de la presidencia municipal de Pachuca y quien además ya había 

sido parte de un equipo estatal en el mandato de Jesús Murillo Karam. Su nombramiento no fue mal visto, pero 
tampoco celebrado. Y es que ante la impresión popular de que la oficina ambiental de una entidad debe enfocarse 

únicamente a la ecología y a sus activistas, muchos quedaron con la duda de qué tiene que hacer Rico Moreno ahí. 
Pues, apenas dos meses después del nombramiento vemos que tras haberse realizado los foros regionales para la 

conformación del Plan Estatal de Desarrollo surgen las inquietudes y cuestionamientos que por años y anteriores 
periodos ni se habían planteado como: Normatividad ambiental, regulación con empresas, relación industrias y 

gobierno y responsabilidad social, política empresarial en materia ambiental y política pública en el tema. Dudo que 

algún activista o ecologista pueda realizar el lobbying político que se requiere para influir en una cementera o en 
una paraestatal federal y para eso está Benjamín Rico; si es el plan del gobernador Omar Fayad tener una oficina 

ambiental moderna e innovadora, debe empezar por dotarla de todas las herramientas necesarias pues los temas 
que se vienen son de interés público y social: tratamiento de desechos sólidos, clausura de tiraderos a cielo abierto, 

contaminación vehicular, implementación de medidas de urgencia y contingencia, todo un paquete de trabajo en la 

materia que podría derivar en reformas, sanciones, captación de recursos e inversiones. Entonces, ¿fue acertada la 
llegada de Benjamín Rico Moreno a la Semarnath? , la idea de inicio de tener a un experimentado ingeniero civil con 
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formación política al frente de dicha oficina suena a que sí. Vemos los casos de estados como Morelos o la Ciudad 

de México en donde sus destacadas figuras en política ambiental los han llevado a figurar dentro del mapa nacional 

como sitios de vanguardia con implementación de políticas a la altura de las grandes urbes del mundo. A eso debe 
apostarle Hidalgo, a ser un referente en medio ambiente y para ello parece estar trabajando el gobernador Fayad y 

su secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

(Es en los momentos difíciles cuando se conoce a los amigos y el año 2017 es de esos momentos, cuando un 
estado como el nuestro está urgido de sus amigos para poder sortear con buena ventura los días que se presentan 

como los de las vacas flacas. No será un año fácil de caminar en cuestión de programas y acciones, pese a las 

decisiones que el gobernador OMAR FAYAD ha tomado en reingeniería para sanear la administración de excedentes 
en personal, sobre todo de vivos y de pillos que cobraban sin trabajar y peor aún que saqueaban al presupuesto 

con cobros indebidos que los hace acreedores a la acción de la justicia. Es ahora cuando las manos amigas, siempre 
dentro de la ley deben hacerse presentes para que Hidalgo avance y no se detenga, y de esas manos amigas 

sobresale por su presencia fuerte y efectiva NUVIA MAYORGA la Directora General de la Comisión Nacional para el 

Desarrollo de los Pueblos Indígenas-CDI-que con hechos y acciones acude en auxilio de su estado para estar del 
lado de los hidalguenses en sus casi 600 mil ciudadanos indígenas en los 22 municipios con esta población. De ella 

hablaremos en esta ocasión) 
 

PRESENCIA FUERTE Y DE HECHOS DE LA CDI DE NUVIA MAYORGA 
Dicen que obras son amores y no buenas razones, y que contra los hechos no hay nada qué decir. Y es lo que pasa 

con la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas que dirige la paisana NUVIA MAYORGA, pues 

en enero del 2013 fue nombrada como titular de esta Comisión y nada más para darse una idea de la forma y 
manera en que la CDI ha apoyado a Nuestro estado baste saber que del 2013 al 2016 ha llevado a cabo obras y 

acciones con una inversión de 3, 072 MILLONES DE PESOS para beneficiar a 607 MIL 839 CIUDADANOS de 54 
MUNICIPIOS DEL ESTADO. Así de contundente el dato y de fuerte la inversión y el número de ciudadanos que 

resultaron beneficiados.  

 
¿EN QUÉ?  

La desconfianza es ya casi una virtud ciudadana, porque lo primero que se le ocurre a uno es preguntar en qué se 
concretan los apoyos, por eso es bueno saber que la CDI aterrizó estos apoyos en Infraestructura básica CON 716 

OBRAS Y ACCIONES CON INVERSIÓN DE 2, 294 MILLONES DE PESOS en 185 acciones de agua potable, 223 en 

drenajes, 230 en electrificación y 78 para comunicación terrestre para beneficio de 493 mil 114 hidalguenses En 
VIVIENDA 1146 acciones en 11 municipios con inversión de 156 millones de pesos. En PROYECTOS PRODUCTIVOS 

1437 proyectos con inversión de 344 millones de pesos. En APOYO A LA EDUCACIÓN INDÍGENA 74 casas y 
comedores para apoyo de 4321 niñas y niños indígenas con un costo de 206 millones. En EXCARCELACIÓN 

beneficiados 194 personas con un gasto de más de 2 millones de pesos. En CULTURA 155 proyectos con apoyos de 
más de 7 millones de pesos, en UNIDADES MÉDICAS MÓVILES Y UNIDADES MÉDICAS RURALES apoyo para 11 

municipios y un gasto de más de 38 millones de pesos. Estos son datos comprobables porque son obras y acciones 

que se hicieron del 2013 al 2016 en beneficio de Hidalgo.  
 

“SIN DUDA SI ALGUIEN HA APOYADO A SU ESTADO, ES NUVIA DELGADO”: Omar Fayad 
En la reciente gira de trabajo del pasado 3 de octubre por Alfajayucan, Ixmiquilpan, y Pachuca, el Gobernador 

Omar Fayad después de la puesta en marcha del drenaje sanitario y de la planta de tratamiento, así como de la 

entrega de certificados de proyectos culturales y de proyectos ecoturísticos, dijo que agradecía el gran apoyo de la 
CDI a Hidalgo porque sin duda si alguien había apoyado a su estado era Nuvia Mayorga. A quien le dijo: “Todo mi 

reconocimiento Nuvia y en su persona mi reconocimiento al Presidente porque a través de la CDI sí cumple a los 
indígenas”.  
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CENTRO CEREMONIAL EN LA HUASTECA 

El 2 de noviembre en gira por Huejutla, NUVIA MAYORGA y el GOBERNADOR OMAR FAYAD anunciaron la 

construcción del Centro Ceremonial de la Huasteca Hidalguense que contribuirá a la revitalización de las lenguas de 
los conocimientos tradicionales y la salvaguarda artística de los pueblos originarios que conforman la región, de tal 

manera que en él se concrete el culto al sol y al viento. Tendrá Área de exhibición y venta de artesanías, sala de 
usos múltiples, un museo, una Plaza Central, una Explanada que rodeará al recinto, una cafetería y una gradería 

para 5 mil espectadores. El costo es de 40 millones de pesos con el apoyo de la CDI. Son a grandes rasgos las 

obras y acciones que la Comisión lleva a cabo en Hidalgo, fundamentalmente en los pueblos indígenas, en los 22 
municipios donde viven los 575 mil 161 hidalguenses de expresión de una de los 16 pueblos indígenas que viven en 

nuestro estado y que conforman el 21. 6 por ciento del total de la población. HECHOS SON AMORES Y NO BUENAS 
RAZONES Y DE PARTE DE LA CDI, SOBRAN LOS HECHOS… No por algo el Gobernador dijo que si alguien ha 

ayudado a su estado ella ha sido Nuvia… y por lo que se ve… tiene razón.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Valle del Mezquital, bomba de tiempo 

La inacción de las autoridades en el Valle del Mezquital empezando por el municipio emblemático Ixmiquilpan 
mantienen a la región en un clima de inestabilidad desde hace varias décadas derivado de los intereses políticos y 

económicos que confluyen en ella y que hace necesaria y urgente la aplicación de las leyes sin encubrir a nadie 
porque después del enfrentamiento entre comuneros y pequeños propietarios en Dios Padre que costo una vida no 

hay soluciones definitivas. Decenas de ordenes de aprehensión sin cumplimentar lo mismo que delitos sin denunciar 
y la tolerancia llevada al extremo por no afectar “usos y costumbres” que en buena medida violan las leyes y que 

mantienen un alto índice de impunidad al que se apegan personajes y organizaciones obedeciendo a intereses 

particulares que afectan a la población. En este conflicto que debe resolverse en el Tribunal Unitario Agrario (TUA) 
juegan los intereses del diputado local Cipriano Charrez Pedraza, cuyo suplente Marco Antonio Quintanilla Martínez 

es quien encabeza a la asociación de Pequeños Propietarios y que fueron con la bandera de reclamar tres predios 
invadidos por los comuneros quienes provocaron el enfrentamiento. En este escenario la remoción del subsecretario 

para esa región y mandar vigilancia policial al rancho Damasco alguna vez propiedad del sacerdote católico de 

origen italiano expulsado del país en el gobierno de Carlos Salinas, no es una solución de fondo es nuevamente un 
paliativo por parte del secretario de Gobierno Simón Vargas Aguilar. Alguien tiene que decirle que es tal 

inestabilidad que en agosto de 2010 asesinaron al ex alcalde Cirilo Hernández Quesada, daño colateral del conflicto 
El Alberto-La Estancia y aún no hay presuntos responsables; mientras el diputado Cipriano Charrez alimenta la 

inestabilidad diciendo que hay grupos armados; cuando lo que se requiere es que se cumpla la ley y mientras no se 

haga el Valle del Mezquital es una bomba de tiempo.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Criterio-La Silla… 

 

¿UN BREXIT CALIFORNIANO?  
Es al parecer sólo una nota divertida y curiosa en el diario estadunidense Los Ángeles Times (http: //www. latimes. 

com/politics/essential/la-pol-ca-essential-politics-california-secession-calexit-htmlstor y. html). Se trata de la iniciativ 
a de un grupo de ciudadanos de esta entidad estadunidense que, de manera formal, iniciaron los trámites legales 

para que California se independice de Estados Unidos. El grupo de marras se llama Yes California, y no es 
precisamente muy numeroso. De acuerdo con la nota de Los Ángeles Times, firmada por Liam Dillon, estos 

secesionistas buscan que se vote la independencia en 2018, algo que acordaron promover con mayor celeridad 

luego de que se diera el triunfo de Donald Trump. El movimiento independentista me recuerda al Brexit del Reino 
Unido, aunque éste con mayor carga política que el movimiento británico. Insisto en que la nota del diario 

estadunidense suena a algo divertido, curioso. Pero a como se han dado las cosas en el mundo en meses recientes, 
no me sorprendería que la idea comenzara a cobrar popularidad en un estado tan liberal y rico como lo es 

California. La llegada de Trump a la Casa Blanca implica, al menos eso parece, una confrontación con los liberales 



 

8 de 18 
 

de todo Estados Unidos, y de ellos están llenos California, Nueva York, Vermont y otras entidades del país del norte. 

Pero no son sólo los liberales. El gran número de población latina (y no hablo sólo de los mexicanos ilegales) en 

California podría ser un factor de apoyo al movimiento de Yes California. Será cuestión de esperar a ver cómo se 
desarrolla la propuesta. Puede ser un tema divertido de seguir… aunque también era divertido (al principio) seguir 

las locuras de Donald Trump.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

¿ESTAMOS PREPARADOS PARA UN ÉXODO MIGRANTE?  
Hasta hace dos años las cifras oficiales estimaban la existencia de más de 250 mil hidalguenses migrantes en 

Estados Unidos. La entidad, una de las más pobres del país, es considerada la quinta expulsora de inmigrantes a la 

nación del norte. La Oficina de Atención al Migrante en el Estado y en el Extranjero, de la Secretaría de Desarrollo 
Social de Hidalgo, estimó que las remesas que diario llegan al estado impactan en alrededor de 900 mil 

hidalguenses. Son 45 millones de pesos que a diario los paisanos mandan a sus familiares. (Criterio 2729, página 4, 
Marisol Flor es) Parte de la economía hidalguense depende del dinero que mandan los migrantes a sus 

comunidades. Con ello, no sólo viven miles de familias, también se fortalecen las comunidades, pues los 

inmigrantes que han llegado a Estados Unidos se han convertido en benefactores de obra pública comunal. Por 
años se han convertido en motor de la economía y en una forma de vida, heredada y compartida por miles de 

familias, que preparan a sus hijos para cruzar la frontera para trabajar. Ahora, con la llegada de Donald Trump a la 
presidencia de Estados Unidos –en enero de 2017– se prevé un regreso masivo de paisanos, quienes desde ahora 

respiran el miedo a las políticas que el nuevo mandamás imponga. Pero la gran pregunta no es lo que pase en el 
norte, sino lo que pueda suceder en estados como Hidalgo, los cuales, creo, no están preparados para recibir un 

éxodo masivo de trabajadores, quienes además de requerir de una forma de manutención dejarán de ingresar a 

diario millones de pesos.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que ante los fallos en el cobro de pensiones de 65 y Más a adultos mayores en la Sedesol se reunieron los 
delegados de Segob, Telecomm y la propia oficina de Desarrollo Social, encabezadas por Homero Galeana 

Chupín, César Guillermo Rodríguez Calderón y Onésimo Serrano González, en donde se acordó realizar 
visitas sorpresa a las oficinas de telégrafos para supervisar a quienes laboran ahí pues se reportaron falta de 

sensibilización para con los usuarios de los programas sociales, quienes dependen del dinero que reciben y que han 

denunciado malos tratos y falta de pagos.  
 

: Que en un momento en el que la presidencia municipal de Pachuca trabaja para resolver los conflictos entre 
comerciantes ambulantes, en los tianguis siguen pagando justos por pecadores. Esto ocurre en San Cayetano, 

donde los vecinos evidencian cada semana la falta de higiene de los puesteros, quienes dejan varias docenas de 

bolsas de basura a merced de las condiciones climáticas y la fauna callejera, lo que sin duda es un foco de infección 
para los pobladores de la zona. Algunos mercaderes, sin embargo, aseguran que al levantar sus puestos procuran 

dejar todo limpio y se llevan con ellos la basura generada.  
 

: Que en la Huasteca llevan a cabo una serie de charlas dirigidas a los delegados municipales con el fin de 
capacitarlos en temas relacionados con la aplicación del Nuevos Sistema de Justicia Penal. La subsecretaría de 

Gobierno en la región informó que, ante el desconocimiento en la materia, se han programado visitas 

personalizadas entre autoridades locales y representantes de barrios y colonias en los distintos municipios de la 
zona para evitar que se entorpezcan los procedimientos a seguir durante la detención de sospechosos.  

 
: Que continúan sumándose las denuncias en contra de un defraudador en la región del Valle del Mezquital, 

quien con el argumento de ser representante de la Sedatu, recolectaba dinero en comunidades vulnerables con el 
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fin de obtener apoyos federales para la construcción de sus viviendas. El sujeto, quien ya fue identificado, se 

encuentra a disposición del Ministerio Público, y se dice que les habría prometido que dichos recursos llegarían a 

manos de los beneficiados durante este mes de noviembre, cosa que nunca ocurrió.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Seguimos en pláticas con ellos, espero que ya en próximos días empecemos a asentarlos en lugares temporales 
detectados dentro del primer cuadro; situarlos en algunos callejones en que los podamos meter y tener un control” 

Yolanda Tellería Beltrán 
Presidenta municipal de Pachuca, sobre reubicación de vendedores ambulantes 

 

"La gente (de Profeco) uniformada, va caminando en las plazas con la intención de que la gente los reconozca, los 
ubique, y si tienen en ese momento alguna queja, atenderla de inmediato y tratar de conciliar a favor del 

consumidor” 
José Alberto Chávez Mendoza 

Delegado de Profeco en Hidalgo, sobre atención a consumidores durante el Buen Fin 

 
"Nosotros ya entregamos todas las irregularidades que se encontraron en la Secretaría, hicimos entrega a la 

Contraloría del estado y ellos serían los que determinarían las acciones administrativas o penales necesarias y 
pertinentes” 

Sayonara Vargas Rodríguez 
Titular de la SEP Hidalgo, sobre proceso legal en la dependencia 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE Alfredo, el Capi, Ortega Appendini tiene buenas posibilidades de ganar la contienda interna en el PAN para 

presidir ese comité durante los próximos tres años, ya que la campaña proselitista de Asael Hernández Cerón no ha 

logrado prender entre la militancia azul. Hernández Cerón ya echó mano del apoyo del gobernador de Puebla, 
Rafael Moreno Valle, quien, según versiones, ya lo dotó de recursos. De los 16 alcaldes emanados de Acción 

Nacional sólo cuatro de ellos se han manifestado en apoyo a Asael.  
 

QUE Armando Ramírez Flores, prsidente del PRI municipal de Acaxochitlán, se aferra al puesto a pesar de que ya 

terminó su periodo y se debe renovar la dirigencia. A todos los que quieren escucharlo por aquellos rumbos les dice 
que no habrá cambio, ya que cuenta con el apoyo de la secretaria general del partido en el estado, Emilse Miranda. 

¿Será?  
 

QUE la ciudadanía que utiliza diariamente la vía Pachuca-Actopan-Tula de Allende está harta de los bloqueos 

carreteros de cada semana, incitados por la presidencia municipal perredista de Francisco I. Madero, quienes por 
cualquier pretexto organizan ese tipo de manifestaciones, afectando a cientos de personas que se transportan en 

esa ruta. La autoridad municipal de Francisco I. Madero, lejos de motivar conducirse con el diálogo, les dan cuerda 
a sus gobernados para que con bloqueos presionen al gobierno del estado y dependencias federales para lograr 

satisfacer sus reclamos.  
 

QUE en Actopan empiezan las decepciones con el presidente municipal Héctor Cruz, quien está pagando cuotas 

políticas a varios personajes de la política local. En la Dirección de Reglamentos y Espectáculos nombró a Lobino 
Tovar, hijo del transportista Leobardo Tovar. El electorado se ha manifestado contra esas arcaicas prácticas y 

reclaman que el funcionario municipal se está aprovechando de buenos dividendos por el control de esa importante 
dirección municipal.  
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QUE quien anda con el pie izquierdo es el senador Isidro Pedraza Chávez, a quien abandonaron militantes de la 

UFIC para sumarse a la nueva agrupación de Reynaldo Galván Montes, pues resulta que al senador perredista le dio 

por inaugurar el fin de semana una cancha de basquetbol para la que gestionó recursos federales en Zimapán, y 
para cuya apertura prometió la presencia de equipos universitarios que nunca llegaron, lo que provocó enojo en 

habitantes de la comunidad Los Remedios, sino de localidades aledañas.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

El heroico hospital general de Pachuca resiste estoico, a pesar de ser víctima de su propia jerarquía.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

El tiempo ya llegó y ahora le toca a las autoridades hidalguenses dar forma al Plan Estatal de Desarrollo: al tener 12 
mil 679 propuestas la labor no se ve nada sencilla; sin embargo, es lo conducente pues de todo lo externado, por 

diferentes actores y desde variadas plataformas, ahora corresponde sintetizar para hablar en términos más claros 

del rumbo que se le dará a todo este compendio y posteriormente ver cómo se harán realidad.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Israel Flex: A quien se le ha visto muy activo es a Félix Soto, secretario del Despacho. Trabajando en el 
redireccionamiento, incluso durante los fines de semana y días festivos, de cerca con los distintos secretarios 

estatales enfoca y suma sus activos, así como experiencia para la formulación de las reformas a la ley orgánica de 
la administración pública.  

 

Abajo-Abraham Mendoza: Ahora el dirigente del Movimiento Regeneración Nacional en Hidalgo emitió su 
postura sobre los problemas que enfrenta la entidad en materia de seguridad, pues les tocó una visita de los 

“amantes de lo ajeno”, ya que el fin de semana asaltaron en las oficinas de este partido. Además de los daños al 
inmueble, robaron equipos de cómputo y documentación importante.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
OJO  

Continúan valores bajos de temperatura para Pachuca, esto con 5 grados Celsius (°C) pero con 

sensación térmica 2°C, hay especial atención en las zonas montañosas. Aunque se prevé aumento durante 
el día, las prendas abrigadoras no deben dejarse. Las condiciones serán originadas por el Frente Frío Número 8, 

que ingresará en el noroeste de la República Mexicana, y por la masa de aire que impulsó al Frente Frío Número 7, 
esto según información de la Conagua.  

 
YOLI 

Sobre potenciar los parques en Pachuca, la alcaldesa indicó que ya le presentaron algunas 

propuestas; ahora seguiría revisarlas pues tienen espacio en las planchas en las que están los 
aparatos de ejercicio “a donde queremos meter algunos otros y vamos a poner de nuestra parte para 

hacer este un espacio más bonito y funcional”. De ese modo, enfatizó Yolanda Tellería que se deben 
aprovechar estos lugares de esparcimiento con el uso adecuado, así como el respeto a las áreas; además 

comprometió llevar eventos (culturales) para cerrarlos como sitios de plena convivencia familiar.  
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VISOS 

Indicaron organizaciones adheridas al Consejo Agrario Permanente que en este instante el estado 

está pasando por un momento transcendente, pues si no se destina un buen presupuesto para el 
campo, prácticamente estarían fuera y sin oportunidad de mejorar las condiciones de vida del 

campesino. Por ello apelaron al buen juicio de las autoridades estatales porque si los campesinos carecen de 
apoyo se verían en la necesidad de migrar a otras ciudades del país, porque hoy, Estados Unidos ya no es una 

opción. En ese tenor la postura es que ejecutarían una marcha en Pachuca: en octubre de este año ya 

realizaron una primera movilización con el propósito de buscar mayores apoyos para los campesinos, 
entre las organizaciones que están dentro del CPN están UCD, CCC, CEMPA, UGOCP, Unidos y CNPI, 

entre otras.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Del Mazo y Vázquez Mota, los más conocidos en el Edomex: De cara al próximo proceso 
electoral en el Estado de México, para elegir al próximo gobernador, los políticos que destacan en estos momentos 

son Alfredo del Mazo, por parte del Partido Revolucionario Institucional (PRI), y Josefina Vázquez Mota, por el 
Partido Acción Nacional (PAN), de acuerdo con la encuesta de las preferencias y careos que realizó EL UNIVERSAL. 

Al hacer el cruce entre los posibles candidatos de los diversos partidos, en la mayoría de los casos obtienen el 
triunfo la coalición PRI-PVEM y sólo en dos combinaciones obtiene el triunfo Alejandro Encinas y José Luis Durán 

Reveles, pero a través de una alianza entre el PAN y PRD. En torno al nivel de reconocimiento que tienen los 

diversos actores políticos en los mexiquenses, el primer lugar lo obtiene la panista Josefina Vázquez Mota con 65. 
1%, le sigue Alfredo del Mazo Maza con 50. 1%, Alejandro Encinas Rodríguez con 41. 1%, Luis Videgaray Caso con 

40. 9%, Alfonso Navarrete con 31. 3%, Aurelio Nuño Mayer con 24. 8% y el morenista Horacio Duarte con 20. 7%. 
Sin embargo, esta correlación cambia diametralmente cuando se pregunta sobre la opinión que tienen de los 

aspirantes a la gubernatura. En primer lugar se encuentra el priísta y titular de la Profeco, Ernesto Javier Nemer, 

con 42. 8% de muy buena opinión, le siguen Juan Hugo de la Rosa con 39. 1%, Ana Lilia Herrera Anzaldo con 37. 
3%, Alejandro Martí con 36. 9% y Carolina Monroy del Mazo con 3. 5%. Otro de los aspectos que llaman la 

atención entre el electorado perteneciente al Estado de México es que 52. 8% dijo que sí votaría por un candidato 
independiente, 35. 9% se inclinó por el no y el 7% dijo que quizá lo haría. (Redacción, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/edomex/2016/11/22/del-mazo-y-vazquez-mota-los-mas-conocidos-en-

el-edomex  

La Jornada-Guerrero refuerza la estrategia de seguridad en municipios: La Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) avaló el contenido de una iniciativa del Partido Revolucionario Institucional (PRI) para crear una 

ley de seguridad interior, que otorgue un marco jurídico a las fuerzas armadas para el uso legítimo de la fuerza en 
operativos contra amenazas que pongan en peligro la estabilidad, seguridad o la paz pública, como el narcotráfico e 

incluso la corrupción. La iniciativa, elaborada por el coordinador de la bancada priísta en la Cámara de Diputados, 

César Camacho Quiroz, y la legisladora Martha Sofía Tamayo, propone distinguir la seguridad nacional de la interior, 
y prevé la participación del Ejército y la Marina en acciones de orden interno, que serían coordinadas por la 

Secretaría de Gobernación. Las operaciones que incluye la propuesta son: destacamentos de seguridad, escoltas de 
seguridad, establecimiento de bases de operaciones móviles y fijas, así como puestos de seguridad, intercepción 

terrestre, aérea y marítima, patrullajes, puestos de vigilancia, reconocimientos, seguridad en instalaciones 

estratégicas y las demás que se consideren necesarias. Como en el caso de la Ley de Seguridad Nacional, la 
propuesta prevé que militares y marinos puedan hacer uso de cualquier método de recolección de información y 

obligaría a las instituciones gubernamentales, así como a los órganos autónomos, a proporcionar información. 
(Enrique Méndez, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.jornada.unam.mx/2016/11/22/politica/003n1pol  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/edomex/2016/11/22/del-mazo-y-vazquez-mota-los-mas-conocidos-en-el-edomex
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/edomex/2016/11/22/del-mazo-y-vazquez-mota-los-mas-conocidos-en-el-edomex
http://www.jornada.unam.mx/2016/11/22/politica/003n1pol
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Excélsior-Militares, a tareas que amenacen la seguridad interior: El Grupo de Coordinación Guerrero 
(GCG), acordó reforzar la intervención de la federación para fortalecer el esquema de seguridad en los municipios 

de Teloloapan, Arcelia, Ajuchitlán del Progreso, Tixtla y Chiapas. A través de un comunicado, el vocero de seguridad 
del estado de Guerrero, Roberto Álvarez Heredia, informó sobre la estrategia para el reforzamiento de la seguridad 

en los municipios, luego de la reunión con el gobernador, Héctor Astudillo Flores, así como con el coordinador de la 
Estrategia de Seguridad de la entidad, y el general Alejandro Saavedra, comandante de la Novena Región Militar. 

En los municipios de Teloloapan y Arcelia se acordó reforzar los operativos de vigilancia y la instalación de tres 

Bases de Operaciones Mixtas (BOM), integradas por efectivos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la 
Secretaría de Seguridad Pública del estado. De igual manera, se instalarán tres puestos de control en la carretera 

de Iguala Ciudad Altamirano, ello con la finalidad de establecer puntos de revisión de personas, vehículos y 
transporte público que circulan por ahí. En el caso de los municipios de Tixtla y Chilapa, se acordó la instalación de 

tres Bases de Operación Mixta, las cuales estarán integradas por 150 elementos, así como se definió reforzar las 

acciones de inteligencia con la finalidad de detectar a los grupos delictivos y lograr su consignación ante las 
autoridades competentes. El mandatario estatal, Héctor Astudillo mantendrá coordinación con autoridades federales 

de la Secretaría de la Defensa Nacional y la Secretaría de Gobernación, con la finalidad de impulsar la estrategia, 
particularmente para lograr la instalación de cuarteles militares en los municipios de Teloloapan y Chilapa. 

(Notimex, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Milagros... de pesadilla 
Andrés Manuel López Obrador no ceja en apostar a la milagrería de sus devotos para ganar la Presidencia y habitar 

en el nada republicano Palacio Nacional. Sus Lineamientos Básicos del Proyecto Alternativo de Nación 2018-
2024 son una variante mucho más difícil de creer que la multiplicación de los panes y los peces narrada por los 

evangelistas, y constituyen prueba documental del carácter místico, religioso, mesiánico y sobre todo demagogo del 

recurrente aspirante al mayor cargo de responsabilidad pública. Recordar que prometió sobornar a una 
delincuencial facción del magisterio (la sección 22 de Oaxaca) restituyéndole la rectoría de la enseñanza pública, 

lleva a temer que el sueño que promete a los mexicanos amenaza convertirse en demencial pesadilla: “... nadie se 
quedará sin estudio. Habrá un programa de alimentación en las escuelas, útiles y uniformes gratuitos (...). No 

habrá examen de admisión y por ende rechazados...” (300 mil, y no se compromete a decir dónde tomarán clases). 
Como es obvio, confunde la “honrosa medianía” juarista en metafísico proyecto nacional de... mediocridad.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Dice que son "chingaderas" 
El viernes por la mañana, cuando desayunaban a puerta cerrada 28 gobernadores y tres más electos, en Huatulco, 

en el previo de la reunión de la Conago, Francisco Domínguez, panista de Querétaro, tomó la palabra y exclamó: —
¡Son chingaderas…! —refiriéndose a la información del viernes pasado en este espacio sobre la investigación en 

torno a tres gobernadores panistas, Francisco Domínguez, de Querétaro; Francisco Vega, de Baja California, y 
Miguel Márquez, de Guanajuato, además del ex de Jalisco, Emilio González. Me referí al contenido de esas 

indagatorias que abarcan el crecimiento del rancho del gobernador queretano y la posible adquisición de otro, en el 

municipio de Huimilpan; a las 60 “supuestas” propiedades del gobernador de Baja California y dos desarrollos, 
uno inmobiliario y otros turístico, y a la compra, en Guanajuato, de 260 hectáreas “que se habrían” vendido al 

triple de su valor, más otros terrenos para la refinería y dos licitaciones, una de medicinas por mil 200 millones de 
pesos y otra de tabletas por otros 300 millones. Pero Domínguez, enardecido, reiteró: ¡Son chingaderas que el 

gobierno nos haga esto!Y reclamó que el PRI y el PAN se están rompiendo la madre mientras le hacen el trabajo a 

López Obrador, antes de mostrar un video donde aparecía el tabasqueño en Querétaro, reunido, dijo, con 
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empresarios priistas y llamó a unirse en su contra. Luego hizo la acusación: Todo lo que el gobierno quiere filtrar lo 

hace a través de López-Dóriga. Y enseguida, la ofensiva: Vamos a firmar un punto de acuerdo en su contra, lo que 

finalmente no ocurrió, y que, por cierto, no mencionó cuando me llamó por teléfono. Solo dos cosas: una, me referí 
exclusivamente al contenido de la investigación y, dos, emplazo al gobernador de Querétaro a que me demuestre la 

acusación de las filtraciones. Que me cite una. Y que no me vaya a salir con la muerte de Juan Gabriel, que fue una 
exclusiva y mundial. Mañana: cuando llegó el Presidente.  

RETALES 

1. EMBAJADAS. Ante el caso Trump, adquiere más gravedad la designación del embajador de Beijing, tras el 
bloqueo al Tratado de Asociación Transpacífico (TPP), donde China podría ocupar el espacio de Estados Unidos. La 

sede está vacante por la designación de Julián Ventura como embajador en Londres;  
2. BECAS. Y ahora que la promoción comercial es esencial, no entiendo que ProMéxico tenga tres de sus 48 

oficinas en Alemania, Berlín, Frankfurt y Munich, una en Marruecos, Casa Blanca, y otra en La Haya. ¿Ahí son 

indispensables? , ¿dónde ha estado ProMéxico en esta crisis? ; y 
3. ADEUDOS. Si los partidos no liquidan en diciembre los adeudos por 700 millones de pesos a SAT, Infonavit e 

IMSS, se les considerará financiamiento irregular y el INE multará con tanto y medio del adeudo, 
independientemente de la sanción por retención de impuestos y cuotas cobradas.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
: Que ya pasaron casi siete meses desde que la Cámara de Diputados aprobó su flamante Código de Ética para 

inhibir y en su caso sancionar conductas inapropiadas de sus legisladores, pero la instalación del comité encargado 
de operar el reglamento sigue entrampada entre protagonismos personales y partidistas. Ni la priista Carolina 

Monroy, primera promotora del código, ni el panista Jorge Triana, segundo interesado en el tema, parecen 

dispuestos a ceder la dirección del santo oficio parlamentario, más allá de los principios de civilidad que postula el 
articulado.  

  
: Que el Senado analiza la integración de un grupo de trabajo plural que estudie los tratados de libre comercio que 

tiene México, en función de la llegada de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos. La propuesta del 

perredista Luis Sánchez debe tramitarse a más tardar la próxima semana en la Junta de Coordinación Política, 
según la redacción del punto de acuerdo turnado a comisiones, y tiene la intención de que el Senado instituya 

también el “grupo de trabajo plural para el análisis y propuestas de políticas en materia de geopolítica mundial”.  
Así se llamará.  

  

: Que en medio del agresivo discurso de Donald Trump, la canciller Claudia Ruiz Massieu realizó una gira de 
trabajo para reunirse con sus homólogos de Guatemala, Honduras y El Salvador con el tema central de la atención 

al fenómeno migratorio de manera ordenada, considerando que los países del triángulo norte han sido los 
principales expulsores de personas que cruzan la frontera con Estados Unidos.  

  
: Que el gobierno de Estados Unidos estará atento este miércoles cuando en México la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación aborde una vez más el caso de Rafael Caro Quintero, quien busca no ser extraditado. Acusado del 

homicidio del agente de la DEA Enrique Camarena Salazar, en Jalisco, en 1984, todo apunta a que la Corte no le 
otorgará la protección de la justicia al capo excarcelado y dejará el asunto en manos de un tribunal federal.  

  
: Que los diputados designados por el jefe de Gobierno Miguel Ángel Mancera propondrán al pleno de la 

Asamblea Constituyente ampliar una semana el plazo para que se entreguen los dictámenes. Lo anterior, porque 

falta discutir a fondo los temas del proyecto de Constitución y el límite para entregarlos es el 30 de noviembre.  
 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

REINO DE JUSTICIA 
Andrés Manuel López Obrador no tuvo problemas para lograr la aprobación de los Lineamientos Básicos del 

Proyecto Alternativo de Nación en el Segundo Congreso Nacional Extraordinario de Morena, en Azcapotzalco. Si 
bien participaron unas 5 mil personas, los militantes aprobaron el proyecto por unanimidad tras un voto a mano 

alzada. Si bien ya no promete la república amorosa sino el reino de la justicia y la fraternidad, no hay muchas 

diferencias con sus proyectos previos. El candidato perenne a la presidencia señala que la fuerza de Morena "radica 
en su autoridad moral", ya que es el "único partido independiente de la mafia del poder y, por esa sencilla razón, es 

el instrumento más confiable y eficaz para enfrentar el principal problema de México: la corrupción política". 
Muchos de los puntos que propone son simples lugares comunes: "Se establecerá una auténtica democracia. Nada 

ni nadie estará por encima de la ley", "Nuestra propuesta es acabar con la corrupción, no sólo reducirla, sino 

erradicarla por completo. " Otros implicarían cambios importantes, como eliminar el fuero para que el presidente 
pueda ser juzgado por corrupción. Si esto castigara la corrupción, podríamos aplaudir, pero lo más probable es que 

lleve a una constante inestabilidad política con golpes legales como el que derrocó a Dilma Rousseff en Brasil. 
López Obrador dice que hará una consulta popular para determinar si mantiene las reformas estructurales, aunque 

apunta que él se opone a ellas. Ofrece mantener los equilibrios macroeconómicos y una baja inflación, así como 
respetar la autonomía del Banco de México, pero propone políticas que apuntan en dirección contraria. Reitera que 

el desarrollo del sector energético debe centrarse en la construcción de refinerías, aunque los especialistas apuntan 

que es mejor impulsar el petróleo crudo porque sus márgenes son mayores. Añade que bajará por decreto los 
precios de las gasolinas, el gas y la electricidad y que subirá los subsidios al campo, medidas que costarán mucho y 

harán daño en vez de ayudar. Dice que cancelará el nuevo aeropuerto de la Ciudad de México, a pesar de la 
inversión ya realizada, y construirá dos nuevas pistas en el aeropuerto militar de Santa Lucía para usarlo con 

propósitos civiles. Mantiene la idea de construir trenes de pasajeros de alta velocidad de la Ciudad de México a la 

frontera de Estados Unidos, pese a que los proyectos resultarían terriblemente caros y no serían rentables, por lo 
que requerirían de un fuerte subsidio que beneficiaría principalmente a una población acomodada. Propone 

aumentos artificiales en los salarios y repartir becas y subsidios para millones de estudiantes a un costo de más de 
100 mil millones de pesos al año, pero también duplicar las pensiones a adultos mayores y garantizar para todos 

atención médica y medicamentos gratuitos. ¿Costo? Quién sabe. Un gobierno de López Obrador cambiaría la 

estrategia para combatir la inseguridad. "El eje fundamental será la mejoría en las condiciones de vida y de trabajo. 
" Nadie objeta las políticas que mejoren las condiciones de vida, pero la idea de que la inseguridad es producto de 

la pobreza es simplemente falsa. Andrés Manuel, quien será candidato a la presidencia por tercera ocasión, ofrece a 
los mexicanos el reino de la justicia y fraternidad en la tierra sin ningún esfuerzo. No sorprende que le vaya bien en 

las encuestas.  
 

Absolución 

"El aborto es un crimen grave, porque pone fin a una vida humana inocente" dice el papa Francisco. Por eso la 
absolución tenía que ser otorgada por un obispo. Francisco, sin embargo, ha decidido que un sacerdote común 

puede absolver en confesión por este pecado.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 
 

Peña: un Presidente cada vez más chiquito 
Comienzan a salir los nuevos números de la popularidad de Peña Nieto y no son nada buenos. Sigue la tendencia a 

la baja en el acuerdo con la manera de gobernar del Presidente. Consulta Mitofsky era de las encuestadoras que 
traían las mayores tasas de aprobación de Peña en los sondeos publicados en agosto: 29% de los mexicanos lo 

aprobaban y 65% lo reprobaban. Un trimestre después, los porcentajes son 24 y 69%, respectivamente. Se trata 

de una caída de cinco puntos, de tal suerte que Peña está en el nivel más bajo de su sexenio. Para ponerlo en 
perspectiva, a estas alturas del sexenio de Salinas (noviembre de 1992), el Presidente tenía un acuerdo de 78%, 

Zedillo (julio 1998) de 64%, Fox (noviembre 2004) de 55% y Calderón (noviembre 2010) de 54 por ciento. Peña 
apenas alcanza 24 por ciento. Es el Presidente más impopular desde que empezaron a levantarse encuestas serias 

en México. ¿Se merece el Presidente una calificación tan baja en la opinión pública nacional? Creo que sí porque él 

mismo se ha puesto la soga al cuello. Me explico. Ya se nos olvida, pero Peña fue un extraordinario candidato 
presidencial. Con tesón y disciplina, fue trabajando su campaña rumbo a Los Pinos. Tenía carisma proyectando la 

imagen de un joven gobernante experimentado y cumplidor. En cuanto tomó posesión, nos sorprendió a muchos 
estableciendo una alianza con la oposición que le permitió sacar adelante diversas reformas estructurales que 

llevaban lustros atoradas. Sus dos primeros años fueron de logros importantísimos. Llegó muy fuerte a su II 
Informe de Gobierno anunciando la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Peña 

estaba en su momento cúspide, mas su aprobación en la opinión pública no era espectacular: 47% estaba de 

acuerdo con su manera de gobernar, 51% en desacuerdo. El Presidente claramente había tenido que pagar el costo 
de una reforma muy impopular: la fiscal, que entró en vigor en enero de 2014. A partir de este cenit sexenal en 

septiembre de 2014, todo ha sido de bajada para Peña. El mal manejo de la tragedia de Iguala, en la que 
desaparecieron los 43 estudiantes de Ayotzinapa, comenzó a dibujar a un Presidente que no tenía la estatura para 

enfrentar crisis. Luego vino el escándalo de la Casa Blanca, donde se achicó bastante. Peña nunca pudo 

recuperarse de este golpe. Y es que no había precedente en la historia contemporánea del país de un caso de 
presunta corrupción que involucrara al Presidente en funciones durante su segundo año de gobierno. Peña le 

apostó al silencio y a un eventual olvido por parte de la opinión pública. No lo logró porque luego vinieron otros 
escándalos más como la fuga de El Chapo Guzmán o las múltiples historias de robo en despoblado de tantos 

gobernadores que ensuciaron a toda la clase política nacional, sobre todo a los priistas, incluyendo a su jefe 

político. Súmese la visita de Trump a Los Pinos —un acto mal planeado y ejecutado— que achicó aún más la figura 
presidencial convirtiéndola en el hazmerreir de las redes sociales. Así llegamos al día de hoy en que a Peña se le 

abre una gran oportunidad: la de convertirse en el líder que el país requiere para enfrentar el enorme reto que 
significa la victoria de Trump y el creciente movimiento mundial en contra de la globalización. Los intereses 

mexicanos están muy amenazados. Necesitamos un Presidente que así lo reconozca, lo explique a la población y 
comience a tomar decisiones duras que nos permitan protegernos del huracán Trump (Agustín Carstens dixit). Pero 

Peña, una vez más, empequeñece frente al reto: literalmente propone ponerle una buena cara al mal tiempo. Es 

increíble que diga que lo de Trump representa una “gran oportunidad”. ¿De qué? Según él, de modernizar, por 
ejemplo, el Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Pero, ¿de dónde saca el Presidente que Trump va a 

querer un TLCAN plus y no uno que afecte los intereses mexicanos? A lo mejor se lo dijo el republicano cuando 
estuvo en Los Pinos. Si así fue, pues qué ingenuo Peña de creerle a un mentiroso compulsivo como es Trump. Y si 

no fue así, pues el Presidente nos está engañando (quizá a él mismo) al visualizar que el destino nos llevará por 

una senda positiva y no negativa. Creo, en este sentido, que el mandatario mexicano está empequeñeciéndose 
frente al enorme desafío que tenemos enfrente. Se ve chiquito. Cada vez más, según la opinión pública nacional.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

El encuentro de Videgaray y Meade... en el Azteca: Con el look barbón que ahora le caracteriza, Luis 
Videgaray estuvo en un palco del Estado Azteca ayer durante el partido de la NFL. Pero no estuvo solo: junto a él 

se encontraban el secretario de Hacienda, José Antonio Meade y el secretario de Turismo, Enrique de la Madrid. La 
pregunta que se hacían quienes los vieron anoche disfrutando juntos el partido fue: ¿pronósticos deportivos serán 

los únicos números que los funcionarios y el ex secretario compartirán o se verán también en oficinas de gobierno 

para hablar de economía?  
 

EPN ya no habla de populismo: El presidente Enrique Peña Nieto, nos dicen, acudirá el domingo 27 de 
noviembre a la sede nacional del PRI para estar presente en la renovación de consejeros políticos del partido. La 

última vez que el mandatario se reunió con priístas en la sede del partido, el 25 de julio del año pasado, se lanzó en 

su discurso contra “la sombra del populismo y la demagogia (que) amenaza a las sociedades democráticas del 
mundo”. Ahora que Donald Trump fue electo en Estados Unidos, no ha habido ninguna referencia presidencial al 

tema del populismo, ¿se libró AMLO de ese mote gracias a las elecciones en Estados Unidos?  
 

AMLO matiza contrarreformas: Antes de sus carreras presidenciales de 2006 y de 2012, Andrés Manuel López 
Obrador emitió sus dos Proyectos Alternativos de Nación. Este proceso electoral no será la excepción, pero sí tiene 

una novedad: ya no se habla de tumbar acciones de gobiernos pasados, sino de revisarlas: por ejemplo: un 

gobierno suyo no revertiría la reforma educativa; la sometería a “consulta”. De la misma forma, el aspirante 
promete someter las enmiendas laboral, energética,  ︢fiscal, “entre otras” al mismo sistema de participación 

ciudadana.  
 

Robles no se escuda en el recorte: Estudió y aprobó el examen (comparecencia) la secretaria Rosario Robles el 

viernes pasado frente a diputados federales, nos dicen. Ante las comisiones de Desarrollo Urbano y Ordenamiento 
Territorial, Reforma Agraria y Desarrollo Metropolitano, la funcionaria expuso datos sobre combate al hacinamiento, 

la red de ciudades seguras y el Fondo Minero en el que están inscritos 199 municipios, así como la participación en 
Hábitat III. Lo que más destacó, nos dicen en San Lázaro, fue que a diferencia de otros la secretaria no usó el 

recorte presupuestal como pretexto para no cumplir con las encomiendas de la Sedatu.  

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

EN BUSCA de posicionarse al 2018, ayer se llevó a cabo la minicumbre de gobernadores progresistas-en serio, así 

se hacen llamar-del PRD, a la que casualmente se les olvidó invitar a Miguel Ángel Mancera. AHÍ ESTUVIERON 
Silvano Aureoles, Graco Ramírez, Arturo Núñez y el flamante Carlos Joaquín, quienes pidieron "piso parejo y reglas 

claras", levantando así su manita para también ser tomados en cuenta en la carrera por la nominación presidencial 

en la que ya va muy adelantado Mancera. PESE A que el encuentro fue en la Ciudad de México, el mandatario 
capitalino no fue convocado, supuestamente porque no es militante del PRD. Lo raro es que el quintanarroense 

Joaquín tampoco lo es, pero de eso, obviamente, nadie dijo nada. LO MÁS EXTRAÑO de todo el asunto es que los 
gobernadores del sol azteca también le jugaron chueco a Alejandra Barrales, pues también exigieron renovar oootra 

vez la dirigencia del partido. SEGÚN lo que se comenta entre los perredistas, todo esto obedece a que Graco 
Ramírez y Silvano Aureoles sienten que se les está yendo el tren del 2018, dado que uno de los polos de la 

contienda ya gira en torno a Mancera. ¡AH, CARAY! Una de dos: o Margarita Zavala ya cayó en lo mismo que 

tanto critica de sus contendientes, como Rafael Moreno Valle; o resultó ser una escritora más exitosa que la autora 
de Harry Potter, J. K. Rowling. SÓLO ASÍ se puede explicar la, literalmente, espectacular campaña de promoción 

que se está haciendo del libro "Margarita, mi historia", al anunciarlo en grandes espectaculares electrónicos por 
distintos puntos de la capital. ¿O qué? Ni modo de pensar que la editorial no pagó esa campaña, sino que la 

campaña pagó a la editorial. EN MEDIO de la polémica por el reparto discrecional y opaco de partidas millonarias 
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del Presupuesto-el fondo del moche, pues-un par de diputados federales perredistas cocinan una iniciativa 

interesante. SE TRATA de Agustín Basave y Waldo Fernández, quienes proponen una reforma para transparentar 

las asignaciones que hacen al capricho los legisladores. Quién sabe cómo será recibida la iniciativa dentro del propio 
San Lázaro, toda vez que el manejo de esas bolsas de recursos se ha convertido en un mecanismo 

institucionalizado de control y corrupción. ESOS fondos opacos les permiten consentir a sus gobernadores, hacer 
campaña con cargo al erario y hasta enriquecerse ilegalmente con el cobro de comisiones y el otorgamiento de 

contratos de obra pública. ¡No tienen llenadera! 

 
(Redacción, página 10) 
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